

## El Sol de México

# México trabaja mucho y produce poco: S&P

**La calificadora advirtió que con esta inercia el PIB crecerá a un ritmo promedio de sólo 1.5% en la siguiente década**



En México se trabaja mucho y se produce poco. Si esta tendencia no mejora, en la próxima década el crecimiento del PIB tendrá un promedio cercano a 1.5 por ciento, señala la calificadora Standard & Poor's.

Ese ritmo sería incluso más bajo que el promedio de la última década. La economía creció a un ritmo promedio de 2 por ciento, menos de la mitad de la tasa de 5 por ciento en los mercados emergentes durante el mismo periodo, y la razón, es la baja productividad laboral, cita S&P en un análisis. La baja productividad laboral como una de las razones del bajo crecimiento ya lo han señalado otros organismos como la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

Según ese organismo, México es el país menos productivo de los países que integran a la organización, pero donde la jornada laboral es más extensa. En promedio, cada trabajador produce 21.6 dólares por cada hora de trabajo, mucho menos que la media de 54.8 dólares.

Considerando que la jornada laboral en México es de 8.16 horas, en promedio, significa que produce 178 dólares. Del otro lado están un trabajador alemán que en 5.14 horas genera bienes o servicios con un valor de 378 dólares.

En su reporte Productividad baja y desigual en México: Qué nos dice sobre el crecimiento futuro del PIB, S&P advierte que si este indicador no mejora, sobre todo en un marco en el que se desacelera el crecimiento de la población laboral, la expansión promedio de la economía en su conjunto será de 1.5 por ciento.

“Para lograr un crecimiento económico de 4 por ciento, similar a lo que se proyecta en promedio para los mercados emergentes, la productividad tendría que ser siete veces mayor que su promedio de los últimos 10 años”.

De acuerdo con las proyecciones de S&P, en la última década la cantidad de mexicanos en edad laboral creció a un ritmo promedio de 1.8 por ciento, pero este impulso se perderá para ubicarse en 0.5 por ciento en los siguientes 10 años.

En concreto, habrá menos trabajadores y con una baja productividad. En su reporte, la calificadora menciona algunas de las razones comunes para el bajo crecimiento de la productividad en México. La primera son los elevados niveles de corrupción, costo de la inseguridad, y altos niveles de informalidad en el mercado laboral.

Sin embargo, aclara que estos no son factores específicos de México. Otras economías de América Latina con mayores niveles de crecimiento de la productividad afrontan desafíos similares, “pero tienden a ser más agudos en México, especialmente por lo que se refiere a la asignación ineficiente de los recursos”.